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ТОП-5 проблем, которые волнуют наших учителей
с.3

Лидия: «Страшно это. 
Надеюсь, Эбола не дой-
дёт до нас, уж очень 
далека лихорадка от 
Беларуси. Да и учёные, 
врачи должны что-то 
придумать, чтобы оста-
новить эпидемию».

с.2

Нашла коса 
на камень
Уступить место 
в транспорте: по 
правилам или по 
совести 

с.2

Опасаемся 
ли мы вируса 
Эболы

Жизнь 
во тьме 
Жёлтый – это 
последний цвет из 
спектра, который 
различают люди, 
теряющие зрение. 
Незрячие случчане 
рассказали о своей 
жизни 

с.8-9

Услуги бань 
стали дороже
Цены поднялись 
на 70-75% 

с.5
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ЗАЩИТА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. Если 
в отношении вас нарушены права по-
требителя, обращайтесь в Слуцкое 
общество защиты прав потребителей. 
Телефоны: 5 56 54, (029) 570 30 52. 
Сайт общества: oosоzpp.blog.tut.by

Тэлефоны «Інфа-Кур’ера» (8 01795): рэдакцыйны аддзел - 2 48 46 , 5 24 07, velc. 766 94 94, МТС 766 94 94 ; рэкламны аддзел - 3 17 17, МТС 766 95 78,  velc. 352 09 04

Анатолий, пенсионер (Со-
лигорск): «Одна из причин 
распространения лихорад-
ки — большая плотность 
населения. Поэтому при по-
явлении инфекции в горо-
де нужно изолировать себя 
от общества. К этому лучше 
подготовиться заранее».

Мария, пенсионерка (Со-
лигорск): «Будем умирать, 
как мухи на морозе, из-за 
отсутствия средств на лече-
ние. Прописали капельни-
цы. Чтобы их купить, надо 
миллион рублей, которые 
негде взять».

Надежда, пенсионерка 
(Слуцк): «О том, что лихо-
радка дойдёт до нас и что 
делать в таком случае, я не 
думала. Если нас это кос-
нётся, уверена, что к тому 
времени разработают вак-
цину. Эпидемии не боюсь».

Лидия, младшая медсе-
стра (Слуцк): «Страшно 
это. Надеюсь, Эбола не дой-
дёт до нас, уж очень далека 
лихорадка от Беларуси. Да 
и учёные, врачи должны 
что-то придумать, чтобы 
остановить эпидемию».

Олег, рабочий зелёного 
строительства (Слуцк): 
«К нам Эбола может прий ти 
вместе с туристами. Лекар-
ство от лихорадки, думаю, 
найдут в течение ближай-
ших пяти лет. Слава Богу, 
это далеко и нас пока не 
коснулось».

УЛИЧНЫЙ ОПРОС Опрашивали и фотографировали Владимир Амельченя и Виктория Капская

ОПРОС НА САЙТЕ. На минувшей неделе «IK» пригласил посети-
телей сайта ответить на вопрос: «10 октября – Всемирный день 
против смертной казни. Должна ли такая мера наказания со-
храняться в законодательстве Беларуси?» Наибольшее количе-
ство голосов набрал вариант «Да, но за отдельные наиболее тяж-
кие преступления» (48%). Всего проголосовало 85 читателей. Тема 
нового опроса: «Что бы вы хотели изменить в своём шефе»?

В среднем 9309 просмотров стра-
ниц В ДЕНЬ зарегистрировано 
на сайте газеты «Кур’ер» (kurjer. 
info) в течение прошлой недели               
(6-12 октября). Источник: независимый 
счётчик Google.Analytics

9309
ТЭРЫТОРЫЯ ЧЫТАЧА

Леонид Григорич
info@kurjer.info 

Нередкая сегодня си-
туация: в автобусе не 
уступили место женщине 
с ребёнком-дошкольни-
ком, о чём она попросила 
одного из пассажиров. 
Свидетелем этого был 
наш читатель, который 
изложил свою версию 
произошедшего на сайте 
«ІК».

Назвав себя Пассажиром, 
этот случчанин рассказал, 
что 1 октября «стал свиде-
телем скандала, устроен-
ного какой-то мамашей с 
ребёнком-дошкольником, 
которая «наехала» на рабо-
тягу на задней площадке 
автобуса маршрута №17. 
Её претензии сводились 
к тому, что якобы нужно 
уступать дошкольникам 
место в автобусе».

Скандал местного 
значения

Как сообщает Пассажир, 
мужчина вежливо объяс-
нил маме, что она не пра-
ва, что это её выдумки. Но 
она считала иначе. И по-
шло, и поехало. В итоге об-
щего языка они не нашли. 

«Ради интереса заглянул 
в «Правила автомобиль-
ных перевозок пассажи-
ров», которые утверждены 
постановлением Совмина 
РБ 30.06.2008 № 972, – пи-
шет наш читатель. – Там 
записано, что в автобусах 
категории М3 (макси-
мальная масса которых 
превышает 5000 кг), ис-
пользуемых для выполне-
ния городских перевозок 
пассажиров в регулярном 
сообщении, в передней ча-
сти салона должны быть 
специально обозначены 
места (не менее четырёх) 
для пассажиров с детьми 
дошкольного возраста, бе-

ременных женщин, инва-
лидов и лиц престарелого 
возраста. Пассажир обязан 
уступать специально обо-
значенные места для си-
дения пассажирам с деть-
ми дошкольного возраста, 
беременным женщинам, 
инвалидам и лицам пожи-
лого возраста». 

Эти места в МАЗах рас-
положены в передней ча-
сти салона – напоминает 
автор. По его мнению, 
«там и должна была скан-
далить эта мамаша. По 
Правилам выходит, что 
работяга был прав: нечего 
с детьми лезть на заднюю 
площадку, да ещё в часы 
пик. А мамаша «слышала 
звон, да не знает, где он»: в 
голове отложилось (види-
мо, когда-то где-то читала) 
только то, что нужно усту-
пать место пассажирам с 
детьми (а не детям), а ка-
кие места — забыла». 

Позиция читателей 
сайта «ІК»

Эта история не оставила 
посетителей нашего сайта 
равнодушными. В ком-
ментариях многие из них 
обратили внимание на то, 
что в ней, помимо право-
вого аспекта, есть ещё и 
моральный. Приведём не-
которые мнения. 

Vega Kaise: «Что мама-
ша, что дядя — оба хоро-
ши. Наверное, мужик был 
уставший, но он бы усту-
пил, только, наверное, ма-
маша слишком некрасиво 
потребовала. Нашла коса 
на камень, и понеслось». 

Марыя: «Цывілізаваны 
чалавек  не  будзе  сканда-
ліць з-за месца ў аўтобусе. 
Яго не трэба змушаць уста-
ваць — сам устане». 

                                                                
сам: «Когда я был пионе-

ром, нас учили, что надо 

уступать место старшим, 
а сейчас если старый не-
мощный человек сделает 
замечание, чтобы подро-
сток уступил место, то его 
обзовут невежливым. А 
наглых молодых людей это 
развращает». 

Leo: «В транспорте ни-
когда не сажусь: всё равно 
вставать. Потому что при-
учен с детства уступать 
место. Неважно, есть ли  
табличка на нём или нет. 
Мужчина должен усту-
пать». 

Скажу: «Почему моло-
дой человек, который едет, 
скажем, с ночной смены, 
должен уступать выспав-
шейся, ни черта не дела-
ющей бабульке, мамульке 
с малышом и т.д., которым 
приспичило каждое утро 
ехать на рынок, по магази-
нам?» 

Анастасия: «А потом го-
ворят, что у молодёжи нет 
никаких ценностей. Отку-
да им быть, если с детства 
они видят пример своих 
родителей, которые скан-

далят из-за места в авто-
бусе. Раз ей нужны были 
удобства, то надо было 
ехать на такси». 

МихаиЛ: «Злые мы, уй-
дём мы от себя». 

Даша: «Возмущены те, 
у кого нет детей, кто не 
ездил с ними в час пик. 
Передних мест не хватает. 
А что малое дитя в давке 
болтается от тряски у ва-
ших колен? Это, мужики, 
норма? Для нормальных 
явно не норма».=

Нашла коса на камень 
или Уступить место в транспорте: по правилам или по совести

ПРОБЛЕМА. По оценке слуцких кондукторов, далеко не все пассажиры уступают 
места в автобусах. Прежде всего это относится к молодёжи. Фото: Алесь Достанко

Многих взбудоражила 
новость, что лихорадка 
Эбола – тяжёлая, часто 
смертельная болезнь – 
уже в Европе. И пока за-
щиты от неё нет. Учёные 
прогнозируют, что в тече-
ние месяца Эбола заявит 
о себе в Восточной Евро-
пе. Корреспонденты «IK» 
узнали у жителей Слуцка 
и Солигорска, боятся ли 
они, что лихорадка Эбола 
придёт в Беларусь, и как 
намерены противостоять 
ей.

Боимся ли         
мы Эболы

В магазинах часто мож-
но увидеть информацию о 
том, что покупатели без 
корзинок не обслужива-
ются. Это действительно 
так? 

Марина Л.

Нет, не так. В п. 20 «Пра-
вил осуществления рознич-
ной торговли отдельными 
видами товаров и обще-
ственного питания» сказа-
но, что покупателям запре-
щается производить отбор 
товаров в принадлежащие 
им «сумки, пакеты, портфе-
ли и иные подобные вещи». 

И далее: «Покупатели 
вправе производить отбор 
товаров в корзины, тележ-
ки и другие подобные сред-
ства, предназначенные для 
транспортирования това-
ров покупателями».

Обратите внимание: по-
купатели вправе, но не 
обязаны пользоваться кор-
зинами или тележками.

Кстати, в магазинах 
должны быть оборудова-
ны специальные места для 
хранения тех самых сумок, 
пакетов покупателей, в ко-
торые нельзя складывать 
выбранный товар.
Отдел писем

Покупать можно 
и без корзинки

НАША ИНФОЛИНИЯ

Читатель –      
наш автор

Вы стали свидетелем или 
участником интересного со-
бытия? Вы знаете, что прой-
дёт в том или ином месте в 
ближайшее время? 

Если вы хотите поделить-
ся этой информацией с дру-
гими, станьте автором на-
родной новости. 

Звоните, присылайте свои  
фотографии, видеоролики 
на электронную  почту «IK»: 
info@kurjer.info.   

Более подробную ин-
формацию можно узнать 
по телефонам (8 01795)                   
5 24 07, 2 48 46, 766 94 94 
(МТС, velcom).   
Отдел новостей

ПОЧТА РЕДАКЦИИ

41%
■ 19% – правила, ведь они учитывают и этические нормы; 
■ 18% – этику, ведь на её основе строятся правила;
■ 9%   – важнее собственные принципы и выбор;
■ 8%   –  ни то, ни другое, важнее просто избежать конфликта; 
■ 5% выбрали вариант «Другое» или изложили свою позицию в комментариях.

Проголосовало 156 человек (на kurjer.info и vk.com/kurjer)

■ «Зависит от ситуации» – такой вариант ответа выбрал 41% 
участников опроса, отвечая на вопрос «Что важнее учитывать в 
подобных ситуациях  — правила или этические нормы?». По 
другим пунктам ответы распределились:
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В течение сентября пе-
дагоги Случчины втяну-
лись в ритм начавшегося 
учебного года. Беседуя с 
некоторыми из них, кор-
респондент «IK» узнала, 
какие проблемы волнуют 
педагогов больше всего, 
почему преподаватели 
уходят работать касси-
рами в супермаркеты и 
другое.

1. Классы     
переполнены 

По словам учителей, 
максимальное количество 
учащихся в классе – 30 
человек. Два года назад 
эта цифра составляла 25 
учеников. И дело не в том, 
что чем меньше детей, тем 
легче работать. Просто чем 
меньше класс, тем эффек-
тивнее процесс обучения.

2. Отношение 
родителей 

«Не надо забывать, что 
в первую очередь ответ-
ственность за ребёнка ле-
жит на его родителях, а 
не на школе и учителях. 
Испокон веков семья – это 
корни, — говорит настав-
ница одного из учебных 

заведений. – И нужно 
больше делать, а не сове-
щаться. Приведу пример: в 
школе большая перемена, 
все педагоги собраны для 
разговора на тему «Как 
предотвратить детский 
травматизм». А дети в это 
время предоставлены сами 
себе, а всё потому, что мы 
обсуждаем, как защитить 
их от травм».

3. Cтатус педагога
Педагоги с большим 

опытом работы отмечают: 
когда они поступали в выс-
шие учебные заведения, 
конкурс и проходные бал-
лы были больше, нежели 
сейчас.

«Как поднять статус учи-
теля? Поднять заработную 
плату! По ней можно опре-
делить, как тебя сегодня 

ценят на рынке труда. 
Если мы, бюджетники, ви-
дим, что наш статус ниже 
плинтуса и меньше нас не 
зарабатывает никто, то о 
чём можно говорить? Мно-
гие трудо устраиваются 
туда, где больше зарабаты-
вают, например, кассиром 
в «Евроопт», — комменти-
рует проблему один из учи-
телей.

4. Заработная 
плата

«Учитель, работая на 
полторы ставки, получает 
около 4 млн рублей. Это то 
же самое, если бы обычный 
человек, чтобы заработать 
эти самые 4 млн, работал 
по 60 часов в неделю вме-
сто 40. В рабочее время не 
входит масса бумажных 
дел. А ещё нужно не за-
быть подписаться на пери-
одические издания. А если 
забыли, то будет кому на-
поминать»,  – говорит быв-
ший учитель английского 
языка.

5. Будущие 
педагоги 

То, что сегодня в вузах 
и ссузах страны, которые 
готовят педагогов, неболь-
шие проходные баллы и 
маленький конкурс, ни 
для кого не секрет. Моя 
собеседница из СШ № 10 
рассказывает: «Знаю кол-
лег, которые, будучи меда-
листами, поступили в Со-
лигорский педагогический 
колледж. С медалями они 
не прошли по конкурсу в 
педуниверситет. И сегодня 
мне больно, когда я вижу, с 
какими баллами идут дети 
в педвузы. И они будут 
учить ваших детей».=

ТОП-5 проблем, которые 
волнуют слуцких учителей

БЫЛИ ВРЕМЕНА. Как  рассказала корреспонденту «IK» учительница из Слуцка, мно-
гие её коллеги поступали в педколледж с медалями: «Раньше был такой проходной 
балл, что даже медалистам было сложно поступить в педвуз».  Фото: Ольга Шуманская

«Предприятия в Слуцке 
закрывают,.. а торговые 
– растут, как грибы после 
дождя. Нет бы вместо за-
крывающегося производ-
ства новое. Так нет — су-
пермаркет, в котором будут 
продавать консервирован-
ный горошек из Венгрии, 
огурцы из Вьетнама, поми-
доры с Марса. И закуплено 
всё это будет за валюту, об 
экономии которой глава 
государства говорит едва 
ли не каждый день. Отку-
да деньги? Интересно было 
бы узнать истоки «Слуцкого 
экономического чуда»?
                                      Генадзь 

(из комментариев к материалу 
«Слуцкий консервный завод 

ликвидируют» на kurjer.info)

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТАТИСТИКА  САЙТА
6-12 октября

■ 1. «Яблоки» на набереж-
ной в Слуцке сбросили в 
реку. Они не простояли и 
трёх дней
■ 2. Слуцкий консервный 
завод ликвидируют
■ 3. Фотофакт: ПЯТЬ обо-
снованных причин, поче-
му один работает, а дру-
гие стоят и смотрят

ТОП-3 
самых читаемых 
публикаций 

Предприятия                                                 
закрывают, торговля 
развивается
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СОЛИГОРСК. Во втор-
ник, 14 октября, в городе 
шахтёров восстановили 
частично разрушенную 
Аллею матери, высадив 
на ней 57 рябин.

Как отметила в разго-
воре с корреспондентом 
«ІК» Елена Козырева, 

председатель Солигор-
ской районной ОО «Бело-
русский союз женщин»: 
«Деревья сажали матери, 
которым не безразлично, 
каким мы оставим наш го-
род потомкам. Аллея ста-
нет одним из интересных 
уголков города. Смотреть 
и ухаживать за ней будут 

ученики школы №1».
Аллея была заложена 

в 2001 году. Но в 2013-м 
из-за строительства лив-
невой канализации по 
улице Железнодорожной 
и супермаркета «Корона» 
часть деревьев перенесли 
на улицу Молодёжную. 

Владимир Амельченя

Восстановили 
Аллею матери

АЛЛЕЯ ВОЗРОДИЛАСЬ. Активное участие в возрождении Аллеи приняли не 
только многодетные мамы, но и бабушки. Фото: Владимир Амельченя

Хозяйственный вор 
поживился бытовой 
техникой
СОЛИГОРСК. В ночь на 13 
октября был обворован 
магазин «Мебель-хозтова-
ры», расположенный в г.п. 
Красная Слобода.

Злоумышленник про-
ник в торговый объект, со-
рвав навесной замок на 
входной двери. В перечень 
похищенного вошли два 
холодильника, две СВЧ-
печи, два пылесоса, газовая 
плита, электромясорубка, 
кофеварка, две соковыжи-
малки.

Стоимость похищенного 
оценивается на сумму поч-
ти 23,5 млн рублей. 

Зазевалась – 
осталась без 
кошелька
СЛУЦК. Днём 12 октября 
в милицию обратилась 
случчанка М., 1959 г.р., и 
сообщила, что у неё укра-
ден кошелёк.

Происшествие имело ме-
сто в одной из торговых па-
латок на Слуцком рынке. 
Увлёкшись товаром, жен-
щина и не заметила, как 
из её сумочки был похищен 
кошелёк с деньгами. 

Своими действиями зло-
умышленник причинил ей 
ущерб на сумму 2,2 млн ру-
блей. 

Милые бранятся –   
за ножи хватаются
ЛЮБАНЬ. После про-
ведённой проверки 8 
октября РОСК возбуждено 
уголовное дело по ст.147 
УК РБ (причинение тяжких 
телесных повреждений) в 
отношении любанчанки.

Как установлено, женщи-
на, 1960 г.р., находилась 
в состоянии алкогольного 
опьянения и затеяла ссору 
с мужем. В ходе выяснения 
отношений супруга схвати-
ла нож и ударила мужа в 
живот. 

Мужчина, 1954 г.р., был 
доставлен в больницу с 
проникающим ранением 
брюшной полости. 

Соблазнился 
мобильником
СОЛИГОРСК. Утром 8 
октября в милицию об-
ратилась солигорчанка Е., 
1972 г.р., и сообщила, что 
неизвестный похитил её 
телефон.

В половине восьмого 
утра женщина шла по 
ул.Козлова и болтала по те-
лефону, когда неизвестный 
вырвал из рук мобильник 
стоимостью 1,5 млн рублей 
и скрылся.

Вскоре злоумышленник 
был установлен. Им ока-
зался ранее судимый мест-
ный житель А., 1964 г.р. В 
отношении него возбужде-
но уголовное дело по ст.206 
УК РБ (грабёж).

По сводкам УВД 
Миноблисполкома

СЛУЦК. В Минском об-
ластном кадетском учи-
лище (МОКУ) 11 октября 
прошло посвящение в 
кадеты. Погоны вручили 
63 юношам и девушкам.

Об этом сообщили в ад-
министрации учебного за-
ведения. 

Учащимся МОКУ мож-

но стать после окончания 
семи классов средней шко-
лы. Надо пройти испыта-
ние в виде контрольной 
работы по математике, 
написать диктант по рус-
скому либо белорусскому 
языку. А также пройти 
медкомиссию и психологи-
ческое собеседование.

Анастасия Орловская

Кадетами стали  более 60 ребят

ПРИСЯГА. Ребятам, поступившим в кадетское учи-
лище, в торжественной обстановке вручили погоны. 
Фото с сайта училища moky.by.

СОЛИГОРСК. На строи-
тельстве Христо-Рож-
дественского собора 
начался самый сложный 
и трудоёмкий этап работ 
— возведение куполов и 
монолитных сводов.

До завершения гранди-
озной стройки ещё дале-
ко: общестроительные ра-
боты выполнены на 60%.

Как пояснил корре-
спонденту «ІК» Алек-
сандр Чиж, начальник 
производственно-тех-
нического отдела СУ-
123, невысокие темпы 
строительства собора 
объясняют два фактора. 
Во-первых, здание не-
типовое, строится по ин-

дивидуальному проекту. 
Конструкции отличают-
ся сложностью, а каждая 
арка имеет свои размеры 
и форму. Во-вторых, сред-
ства на возведение собора 
поступают только в каче-
стве пожертвований со-
лигорчан и спонсорской 
помощи предприятий 
района, преимуществен-
но Беларуськалия. Не-
смотря на весомые от-
числения калийщиков 
(с начала года 5 млрд 
рублей – от предприятия 
и 1 млрд 300 млн рублей 
– пожертвования работ-
ников), говорить о скором 
окончании строительства 
не приходится.

«Сейчас на объекте осво-

ено 22 млрд рублей, нуж-
но ещё в несколько раз 
больше, – говорит Алек-
сандр Чиж. – Если будет 
своевременное финанси-
рование, здание построят 
в следующем году. Про-
должительное время зай-
мут ещё внутренние рабо-
ты, к которым пока и не 
приступали. Учитывая, 
что убранство предпола-
гается дорогое, сроки за-
вершения строительства 
собора назвать сложно».

По информации генпод-
рядчика, самая верх-
няя точка собора будет 
возвышаться на отмет-
ке в 58 метров (уровень 
18-19-этажного здания). 

Александра Петрова

На соборе возводят купола и своды

СЛУЦК. Центральная 
районная больница 
(ЦРБ) остро нуждается в 
акушерах-гинекологах и 
участковых терапевтах.

По словам Галины 
Живицкой, начальника 
отдела кадров Слуцкой 
ЦРБ, на сегодняшний 
день свободны девять 
вакансий специалистов 
этих профилей, и это да-
леко не весь список. 

«Требуются ещё и педи-
атры, и офтальмолог, и 
заведующий приёмным 
отделением, и многие дру-
гие, – сообщила собесед-
ница. – Проблему можно 

решить двумя способами: 
за счёт молодых специа-
листов или за счёт врачей 
из других районов. 

Что касается первого 
варианта, то мы даём за-
явку на 30-40 медработ-
ников, а приходят только 
6-12. За последние два 
года из других городов к 
нам перешли около деся-
ти специалистов», – гово-
рит Галина Живицкая. 

Напомним, по оценке 
администрации ЦРБ, 
низкие зарплаты тянут 
за собой кадровые проб-
лемы: уходят медсёстры, 
врачи и другие специали-
сты. В частности до 19% 

увеличилась текучесть 
кадров среди санитарок 
и среднего медперсонала.

Виктория Капская

В больнице не хватает врачей

РЕГИОН. Услуги бань по-
дорожали повсеместно 
на 70-75%.

Решение об этом Мин-
облисполком принял 9 ок-
тября. Основная причина 
повышения цен на помыв-
ку населения – убыточ-
ность коммунальных бань.

Как сообщили «ІК» в 
Слуцком банно-оздорови-
тельном комплексе, в соот-
ветствии с новыми ценами 
за два часа в общем отде-
лении придётся заплатить 

30 000 рублей вместо преж-
них   19 400. 

Пользование душем и 
ванной также подорожа-
ло – 28 000 и 33 500 ру-
блей соответственно (было               
19 000 и 29 000 руб.). За 
номер «люкс» любители уе-
динённого банного отдыха 
будут отдавать 347 400 руб.

В Солигорске любители 
пара уже в эти выходные 
будут платить за билет в 
общее отделение 35 000 
рублей (было 20 000 руб.)

Жанна Авдеева

Услуги бань стали дороже

СЛУЦК. Команда РОВД 
заняла первое место в 
чемпионате УВД Мин-
облисполкома по во-
лейболу. Финал соревно-
ваний прошёл в городе 
Марьина Горка 9 октября.

Об этом сообщает пресс-
служба УВД Минобл-
исполкома. 

Предварительно в шести 
городах области состоялись 
зональные турниры, по-
бедители которых и прош-
ли в финал. Это Минский 

РУВД, Слуцкий, Жодин-
ский, Мядельский, Столб-
цовский и Крупский РОВД.

Третье место досталось 
команде из Минска. А вот 
случчанам и мядельцам 
пришлось побороться за 
право называться лучши-
ми. В первой партии силь-
нее оказались милиционе-
ры из Слуцка. Во второй 
– соперники сравняли 
счёт – 1:1 – и игра продол-
жилась. Её финалом стала 
победа случчан.

Анастасия Орловская

Слуцкие милиционеры 
выиграли чемпионат УВД

Справка «ІК»
По данным Белстата, в 
2013 году номинальная 
начисленная среднеме-
сячная зарплата в об-
ласти здравоохранения 
составила в Беларуси 
около 4,5 млн рублей. В 
Слуцком районе – чуть 
более 3,3 млн рублей. 
В январе-апреле 2014 
года эта разница немно-
го уменьшилась.

КРИМИНАЛ

Минское областное кадетское училище начало рабо-
ту в Слуцке 1 сентября 2010 года. Ежегодно здесь об-
учается более 200 ребят. Выпускники кадетского учи-
лища, как правило, поступают в военные вузы страны 
либо на военные факультеты гражданских вузов.

Справка «ІК»

СЛУЦК. В четверг-пятни-
цу, 16-17 октября, плани-
руется открытие магазина 
«Евроопт» на улице Со-
циалистической (здание 
бывшей столовой).

Об этом корреспонденту 
«IK» сообщила Светла-
на Шкурская, директор 
заведения. По её словам, 

обслуживать покупателей 
будут четыре кассы.

Это уже будет третий в 
Слуцке магазин сети «Ев-
роопт». Напомним, пер-
вый открылся на улице 
М. Богдановича в августе 
2012 года, второй - на ул. 
Жукова в бывшем магази-
не «Тройка».

Виктория Капская

Открывается третий «Евроопт» 
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Ещё пару лет назад 
Стародорожскому 
плодоовощному заво-
ду предрекали грустное 
будущее: долги и креди-
ты буквально тянули на 
дно. Но присоединение 
к Слуцкому сахарорафи-
надному комбинату от-
крыло для предприятия 
второе дыхание.

За два года благодаря 
финансовой поддержке 
случчан была погашена 

кредиторская задол-
женность перед по-
ставщиками. Пред-
приятие впервые 
смогло в полной 
мере заготовить сы-
рьё, что позволило 

не только нарастить 
объёмы, но и избежать 

сезонности в работе. 
Важные шаги были пред-

приняты в части организа-
ции грамотной маркетин-
говой деятельности. 

В итоге, по словам Оси-

па Дапиро, председателя 
наблюдательного совета 
ОАО «Слуцкий сахарора-
финадный комбинат», 
объёмы производства и ре-
ализации в течение 2013 
года выросли в разы, а по 
итогам трёх кварталов те-
кущего — ещё в 1,5 раза. 

Ряд технологических 
мероприятий позволил 
расширить ассортимент 
продукции: ещё пару лет 
назад он колебался в пре-
делах 20-25 наименова-
ний, сегодня же превысил 
четыре десятка. Это на-
туральные соки, нектары, 
морсы, протёртые фрукты, 
варенье, повидло, соусы, 
томатная паста.

Уже сегодня доля экспор-
та (Польша, Россия) дости-
гает почти 20% от объёма 
выпускаемой продукции. 

Но самое главное, завод 
стал активно продвигать 
продукцию на внутреннем 
рынке. Торговая марка 
«СтаДар» начала покорять 
потребителей по всей Бе-
ларуси.

«Участие в специали-

зированных выставках и 
конкурсах сразу принесло 
нам ряд наград, - расска-
зал Осип Дапиро. - На-
пример, на международ-
ной специализированной 
выставке-ярмарке «Мир 
продуктов», которая прохо-
дила в апреле нынешнего 
года в Минске, продук-
ция завода была награж-
дена золотой медалью в 
номинации «Качество и 
натуральность» и золотой 
медалью в номинации 
«Народная дегустация» за 
нектар черничный с мяко-
тью. Кроме этого, завод по-
лучил диплом за лучшее 
продвижение белорусской 
продукции.

По результатам конкурса 
«Лучшая продукция 2014 
года» в номинации «Соки, 
напитки плодоовощные» 
высшую оценку жюри по-
лучили сразу пять образ-
цов: нектар тыквенный с 
мякотью, нектар морков-
но-яблочный с мякотью, 
нектар голубичный с мяко-
тью, варенье из клубники, 
варенье из вишни».=

Переработка даров природы 
увеличилась в разы

ВКУСНОЕ И НАТУРАЛЬНОЕ. Новинки завода — ва-
ренье из клубники и вишни торговой марки «Ста-
Дар» – уже завоевали звание «Лучшая продукция 
2014 года». Фото с сайта minpravda.by

ЛЮБАНЬ. Филиал 
Слуцкого сыродельного 
комбината запустит в 
2015 году новый ком-
плекс по производству 
сухих молочных продук-                  
тов.

По информации адми-
нистрации предприятия, 
проект по организации 
производства предусма-
тривает модернизацию су-
ществующего и установку 
нового оборудования, в том 
числе линии по выпуску 
сухого обезжиренного и су-
хого цельного молока. 

Как пояснили специ-
алисты, в ходе реализации 

проекта уже построено 
производственное здание. 
На следующем этапе будет 
проведена реконструкция 
сушильной установки, что 
позволит увеличить мощ-
ности по производству су-
хого продукта (подсырной 
сыворотки) с 3 т до 10 т в 
сутки. 

Для выпуска сухих мо-
лочных продуктов в насто-
ящее время приобретено 
оборудование словацкой 
компании «Вздухоторг», 
общая стоимость которого 
составляет 920 тыс. евро. 
Поставщик обязуется обе-
спечить его доставку, на-
ладку, монтаж и ввод в 

эксплуатацию. 
Кроме того, персонал 

перед работой пройдёт 
спе циальное обучение. 
Про ек тно-сметная доку-
ментация уже составлена. 
Сейчас проект находится 
на рассмотрении. 

Предполагается, что стро-
ительно-монтажные рабо-
ты по установке оборудо-
вания начнутся в октябре 
текущего года. Полностью 
ввести новый производ-
ственный комплекс в экс-
плуатацию и выйти на 
100-процентную загрузку 
мощностей планируется в 
конце 2015 года.

Отдел новостей

Любанчане будут выпускать сухое молоко

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ. 
Ранее в ассортимент су-
хих молочных продук-
тов от любанчан входи-
ла только сыворотка. С 
установкой новой линии 
любанчане будут сушить 
и молоко. Фото с сайта fb.ru

Президент Республики 
Беларусь 13 октября под-
писал Указ №483, которым 
внесены изменения и 
дополнения в Указ от 28 
ноября 2005 года №551 
«О мерах по повышению 
безопасности дорожного 
движения».

Что изменится? 

ПрАктики в АвтО
шкОлАх стАнет 
бОльше. Увеличивается 
время обучения практиче-
скому вождению автомоби-
ля при подготовке водите-
лей категории В – с 40 до 50 
часов. Автошколам предо-
ставляется четырёхмесяч-
ный срок для организации 
подготовки водителей в со-
ответствии с новыми требо-
ваниями.

АвтОкреслА и зим-
ние шины стАнут 
О б я з А т е л ь н ы м и . 
Документом предусмотре-
на обязанность перевозки 
детей в возрасте до 12 лет 
в легковом автомобиле с 
использованием детских 
автокресел (кроме случаев, 
если рост ребёнка превы-
шает 150 см, а также при 
перевозке в такси).

Предусматривается обя-
зательное использование 
в период с 1 декабря по 1 
марта зимних шин на ав-
томобилях с технически до-
пустимой общей массой до 
3,5 т, на легковых и грузо-
пассажирских автомобилях 
массой свыше 3,5 т, а также 
на автобусах массой до 5 т.

Указом предусмотрены  и 
другие новшества, касаю-
щиеся безопасности движе-
ния.

Указ вступает в силу через 
три месяца после его офи-
циального опубликования. 
Так как документ ещё не 
опубликован, точную дату 
вступления его в законную 
силу назвать пока невоз-
можно – не ранее середины 
января 2015 года. 

Источник: tut.by

В автошколах 
будут учить 
дольше

Справка «IK»
Основным видом дея-
тельности предприятия 
является переработка 
молока и производство 
сыров. Сейчас оно пред-
лагает покупателям бо-
лее 40 наименований. 
Экспорт продукции Лю-
банского филиала за ян-
варь-август нынешнего 
года составил $17,8 млн. 
Доля экспорта от общего 
объёма реализованной 
продукции составила 
56,8%. Основными рын-
ками сбыта являются 
Россия и Казахстан.

ПАДПІшыся
на «Інфакур’ер»

Кошт індывідуальнай 
падпіскі на месяц:

 18 700 руб.
Падпісны індэкс: 64066
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Н А Г Р А Д Ы . 
Четыре случ-
чанки удо-

стоены ордена Матери 
– Н. Ажевская (оператор 
машинного доения ОАО 
«Слуцкий Агросервис»), Т. 

1 литр 
молока
(в рублях)

Размер 
пособия
(в рублях)     

1985 1994 1996 1998 2000 2002 2004 2006 2008 2010 2012 2014

175

8 8,5
15 13,7

49

98,5
96

106

170

196

265

Сколько литров молока могла купить мать 
на детское пособие в разные годы

   35      24 000    225 000   712 800    7 000     30 700     83 760   102 780  148 540   255 220   706 880  1911100 

  0,2      3 000     26 000      48 000       510        630          850        1 070      1 400       1 500       3 600     7 200

Годы

АКТУАЛІІ

Жанна Авдеева
zaklin@kurjer.info

Растить детей всегда было сложно, 
в любые времена. Да, появились 
памперсы, красивые коляски, хорошие 
смеси и другие «облегчители» мате-
ринских трудов... Но, по сути, что из-
менилось? Как это ни цинично звучит, 
а ребёнок – это не только счастье, но и 
траты денег, большие траты.

Размеры и потребности
«ІК» поинтересовался у случчанок, на 

что хватало(ет) им детского пособия?
Анна, 37 лет: «Я родила дочь в 1996 

году. Сейчас вспоминаю те годы с ужа-
сом. Моего детского пособия хватало на 
пять пачек смеси «Алеся-5», а дочка уже 
съедала шесть. Муж без работы, я с ре-
бёнком. Это просто счастье, что родители 
нас не оставили в то трудное время».
Ирина, 39 лет: «Сын появился на свет 

в 1993 году. Не помню, что я могла ку-
пить на детское пособие, но хорошо пом-
ню, что нам с мужем и ребёнком при-
шлось на время переехать к родителям 
в деревню, потому что сидели без денег 
несколько месяцев. А в деревне своё мо-
локо, яйца, овощи-фрукты. Так что посо-
бие нас не выручило».
Юля, 32 года: «Младшей дочке уже        

2 года. В первые месяцы детского посо-
бия катастрофически не хватало. Пам-
персы, каши, соки, детские консервы сто-
ят денег. Это ещё хорошо, что от старшей 
дочки одежда осталась. Но, тем не менее, 
пособия хватало максимум на две неде-
ли содержания младшего ребёнка». 
Людмила, 42 года: «Я растила дочь 

одна. Сейчас ей 22. И возможно она и не 
помнит, как мы некоторое время жили 
на одно её пособие. В 1993 году после 
оплаты квартиры оставалось немного де-
нег на муку и иногда молоко. Неделями 
ели одни блины, чаще всего испечённые 
на воде, но выжили. 

Помню, попали с дочкой в больницу, 
так она при выписке уходить не хотела, 
говорила, что тут вкусно кормят». 

Как мы считали
Специально ко Дню матери «ІК» высчи-

тал индекс детского пособия по отноше-
нию к стоимости молока в разные годы. 
Как оказалось, легко и просто не было 
никогда. 

Считать мы начали со времён СССР. 
Тогда государство выплачивало на со-
держание ребёнка до 1 года 35 советских  
рублей. Цена молока (по крайней мере, в 
Слуцке) составляла 20 копеек за 1 литр 
разливного. Так что в те времена на дет-
ское пособие мать могла купить 175 ли-
тров молока.

Тяжелее всего пришлось слуцким ма-
мам после развала Союза. Тогда, в нача-
ле 1990-ых, потребительские цены еже-
годно увеличивались в 20 раз, инфляция 
была выше 1000 процентов. 

К примеру, в начале 1994-го средняя 
зарплата рабочих и служащих состав-
ляла 20 тысяч рублей, а в конце – уже 
262 тысячи. Но даже такой рост зарплат 
не перекрывал потерь от скачков цен на 
продукты.

При помощи Белстата «ІК» «раскопал» 
средний размер детского пособия в 1994 
году – оно равнялось 24 тысячам рублей. 
Молоко к концу года стоило 3 тысячи 
рублей за 1 литр. То есть на детское по-
собие мать могла купить лишь 8 литров 
молока в месяц!

Ещё долгие десять лет детское пособие  
не покрывало даже минимальных нужд 
ребёнка, и только после 2008 года (см. 
график) его размер стал приближаться к 
уровню пособия советских времён. 

Сегодня, в сравнении с предыдущими 
годами, пособие значительно выросло.  
А Беларусь в этом году заняла 1 место в 
рейтинге стран СНГ, благоприятных для 
материнства, и 26 место по тому  же по-
казателю среди 178 государств мира. =

Индекс детского пособия
Согласно ему, уровня жизни при СССР мы достигли лишь пару лет назад

На сегодняшний день детское ежемесячное 
пособие выплачивается у нас до достижения 
ребёнком 3-летнего возраста. В долларовом 
эквиваленте оно составляет почти $180. 

«ІК» узнал, как живут матери с малыша-
ми в других странах.

Россия. Пособие в размере от $70 до $600 
(в зависимости от зарплаты матери) выпла-
чивается до достижения ребёнком 1,5 лет. 
Отпуск по уходу за ребёнком – до 3-х лет.

Великобритания. Если зарплата была 
более $135 в неделю, то в течение 6 недель 
пособие выплачивается в размере 90% за-
работка. Если меньше $135, то пособие со-

ставляет $175 в течение 39 недель. А во-
обще «декретный» отпуск длится четыре 
месяца.

Швеция. В течение 390 дней на уход за 
ребёнком мать получает 80% заработка. 
Всего же отпуск длится 18 месяцев.

Эстония. До полутора лет выплачивается 
100% бывшей заработной платы, далее – до 
3-х лет – выплаты составляют $49,4.

Казахстан. Декретный отпуск длится 1 
год, в течение которого мать получает на 
ребёнка $66.

Латвия. В первый год жизни ребёнка по-
собие составляет 100% бывшей зарплаты. 

А как у них

8ПИШИТЕ. Какой размер детского 
пособия, по вашему мнению, смог бы удовлет-
ворить потребности ребёнка? Ждём ваших 
писем по адресу: а/я 53, г.Слуцк-9, или на 
электронную почту «Кур’ера» - info@kurjer.info
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Незрячим есть, где 
работать

«Сотрудники, имеющие 
группу инвалидности, тру-
дятся по семь часов, из ко-
торых один час – обеденный 
перерыв», - рассказывает 
Наталия Макарова, ди-
ректор предприятия.

На втором этаже «Ямпо-
ля» работает администра-
ция. А на первом, перед 
лестничным пролётом, ви-
сит указатель расположе-
ния кабинетов. Написан 
он кириллицей, а также 
шрифтом для незрячих 
(шрифт Брайля). На дверях 
отсутствуют привычные та-
блички типа «Приёмная», 
«Главный инженер». Они 
на стене возле кабинетов 
(чтобы открывающейся две-
рью не ударило незрячего). 
Текст на них также напи-
сан в двух вариантах. 

Выходим на внутренний 
двор. Направляемся в про-
изводственные цеха. В пер-
вом установлен станок-тер-
мопласт. В него засыпают 
сырьё-полуфабрикат, напо-
минающее пластмассовые 
гранулы. Они плавятся. 

Из полученной массы отли-
вают формы для кистей и 
щёток. А деревянные фраг-
менты делают в дерево-
обрабатывающем цехе. 

Сегодня конкуренцию 
предприятию составляют 
китайские изделия. Они 
дешевле, но по качеству, 
как считают рабочие, наши 

кисточки и щётки лучше. 
Отличается и процесс про-
изводства. Если за грани-
цей их делает машина, то у 
нас – человек. 

Быть как все, но видеть мир лишь только 

И РАБОТА, И ДОСУГ. Более половины сотрудников ЧУП «Ямполь-Слуцк» - инвалиды. 
Здесь они не только работают, но и проводят свободное время. На территории есть 
библиотека, спортзал, клуб. Фото: Анастасия Орловская

«Вокруг есть те, кому 
хуже, чем нам. Например, 
собаке бездомной. Сомне-
ваюсь, что она счастлива!» 
– считает случчанка Ири-
на Федотова, трёхкрат-
ная чемпионка Паралим-
пийских игр, серебряный 
призёр Паралимпийских 

игр в Пекине (2008), чем-
пионка мира и Европы по 
велоспорту. 

«Незрячему надо пони-
мать: он такой, как все, – 
отмечает собеседница. – Я 
стеснялась слепоты. Осо-
бенно когда спотыкалась, а 
окружающие смеялись». 

Ирина выросла в дерев-
не, мама одна воспитывала 
пятерых детей. Зрение де-
вочка потеряла в детстве. В 
те годы она не могла пред-
положить, что добьётся ре-
зультатов в спорте. Однако 
прошло время. И в 19 лет 
Ирина научилась плавать, 
а потом решила занимать-
ся велоспортом. Для этого 
нужен был тандем (двух-

местный велосипед, разви-
вает скорость до 70 км/ч). 
Его сварили на станции 
юных техников.

«Сегодня у незрячих боль-
шие возможности – есть 
компьютеры, смартфоны, – 
считает Ирина. – А лет 20 
назад мы были менее само-
стоятельны».

Сейчас Ирина работает 
на  «Ямполе» и трениру-
ет команду по игре голбол 
(мячик с колокольчиком, 
его надо забить в ворота со-
перника).  

«К сожалению, нам негде 
тренироваться, – отмеча-
ет тренер. – Но мы ищем 
людей, которые помогут с 
арендой зала». 

Алла и Александр Ше-
лег познакомились в сана-
тории «Подъельники» (Уз-
денский район) в 1995 году. 

«Я приехал отдыхать из 
Слуцка, а Алла – из Бо-
бруйска, – вспоминает гла-
ва семьи. – Впервые мы 
встретились 7 июля. Влю-

бились. Поженились. Сей-
час у нас подрастает дочка, 
ей 14 лет». 

На свои недуги семья не 
жалуется. Считают, если 
человек захочет, сможет и 
с проблемами зрения до-
биться успехов. При этом 
отмечают, что в Слуцке не-
зрячим приходится сложно: 
«В городе четыре светофора 
с сигналом. Чтобы их уста-
новили, пришлось обить 
немало порогов. Непросто 
нам сходить в магазин, 
сесть в нужный автобус. А 
ведь на нас не надо тратить 
много денег. Взять немного 
жёлтой краски и нарисо-
вать линии на первых и по-
следних ступеньках учреж-

дений». 
Нет жёлтых полос на сту-

пеньках райисполкома, 
музея, больницы, магази-
нах города. Нет их даже на 
ступеньках Центра соцоб-
служивания. А ведь туда 
инвалиды часто ходят. 

«Раньше номер автобуса 
писали чёрным цветом на 
белом фоне, – вспоминает 
Александр. – Его слабови-
дящие могли рассмотреть. 
А теперь указатели стали 
цифровыми. И если чело-
век хоть немного видит, 
то это табло у него перед 
глазами расплывётся. Об-
ращался по этому вопросу 
в автопарк, где мне ответи-
ли, что всё по стандартам».

Слепоты не надо стесняться

Наверное, многие знают, 
что в Слуцке работает пред-
приятие «Ямполь-Слуцк». 
Оно принадлежит Белорус-
скому товариществу инва-
лидов по зрению. Сегодня 
на «Ямполе» работают 120 
инвалидов, 94 из которых 
— по зрению. Всего же 
здесь трудятся 220 человек. 
Они производят малярные 
валики и кисти, лопаты 
для уборки снега, мётлы, 
вешалки для одежды и дру-
гую продукцию.

Запах горохового супа и 

котлет – первое, что ощу-
щается при входе на пред-
приятие. На первом этаже 
столовая на 56 мест. 

А ещё в глаза бросается 
обилие жёлтого цвета. Он 
последний из спектра, ко-
торый различают люди, те-
ряющие зрение. 

Жёлтые полосы на сте-
нах, жёлтые ступеньки на 
лестницах (первая и по-
следняя), жёлтые перила. 
За них держатся незрячие 
работники, чтобы найти 
правильный путь.

Справка «IК»
В Слуцке в 1935 году за-

работала артель слепых 
(ныне «Ямполь-Слуцк») в 
складе барачного типа. 12 
рабочих вручную делали 

по 1000 пар балеток в ме-
сяц. Во время войны ар-
тель разрушили, но после 
окончания восстановили 
на хуторе «Ямполь». 

Незрячие случчане рассказали о своей жизни, любви и работе 
Анастасия Орловская
nastya@kurjer.info

Вы когда-нибудь оказывались в полной темно-
те? А ведь есть люди, которые постоянно в ней 
находятся. Корреспондент «ІК» узнала, как незря-
чие случчане работают, влюбляются и насколько 
комфортно им жить в родном городе.

Фото: Анастасия ОрловскаяФото: Татьяна Гусева

Счастливы вместе 19 лет
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Как улучшить жизнь незрячих

сердцем
Далее заходим в цех, где 

собирают щётки. На стене 
висит икона Божией Мате-
ри. Здесь практически все 
работники - инвалиды по 
зрению. Время обеда. Но 
мало кто уходит. Поясняют: 
оплата сдельная. 

Вообще, зарплата сотруд-
ников «Ямполя», как пра-
вило, не превышает 2,5 млн 
рублей. Но они признаются, 
что предприятие для них – 
это не просто место работы, 
а нечто большее. «Мы здесь 
общаемся, дружим, зани-
маемся творчеством и спор-
том», – говорят люди. 

Умеют считать 
деньги и мерить 
давление

Заходим в кабинет к Дми-
трию Бибику, инструк-
тору по социально-трудо-
вой реабилитации. А ещё 
он председатель Слуцкой 
районной организации 
объединения БелТИЗ (то-
варищество инвалидов по 
зрению). 

Дмитрий помог разо-
браться в вопросах, которы-

ми многие из нас задаются.

КАК пИШут Незря-
чИе? При помощи шриф-
та, который изобрёл фран-
цуз Луи Брайль в XIX веке. 
Он хорошо знал проблему 
потому, что потерял зрение 
из-за воспаления глаз, по-
ранившись шорным ножом 
(подобие шила) в мастер-
ской отца. Созданный им 
шрифт позволяет воспроиз-
вести алфавит и цифры.  

Для письма используется 
специальная металличе-
ская форма с квадратными 
выемками. В неё вклады-
вается лист бумаги, в вы-
емках острым грифелем 
прокалываются нужные 
символы. Для обучения та-
кому письму требуется око-
ло трёх месяцев. Тем, кто 
внезапно потерял зрение, 
обучение даётся сложнее. 

КАК рАссчИтывАют-
ся в МАгАзИНе? Объ-
ясняя это, собеседник  под-
нёс к 200-тысячной купюре 
свой смартфон. Умная тех-
ника чётко произнесла: 
«Двести тысяч белорусских 

рублей». 
Дмитрий добавил, что 

ориентироваться в деньгах 
людям помогает специаль-
ная программа, которую 
можно скачать в интер-
нете, например, на сайте          
БелТИЗ. 

КАК пОлучАют ОБрА-
зОвАНИе И НАхОДят 
рАБОту? Сегодня выпу-
скается специальная ли-
тература, а на компьютере 
можно установить програм-
му, которая позволит поль-
зоваться интернетом. Есть 
говорящие калькуляторы и 
даже тонометры. 

Кстати, инвалиды по зре-
нию работают в некоторых 
школах и детских садах 
Слуцка. Например, жена 
Дмитрия — логопед в дет-
садике. 

У слабовидящих детей 
есть возможность обучать-
ся в спецклассе СШ №13. 
Правда, если нет противо-
показаний. Большинство 
же ребят учатся в специа-
лизированных школах-ин-
тернатах в других городах 
страны. 

Опрашивали и 
фотографировали 

Владимир Амельченя и 
Виктория Капская

Антон, врач-стоматолог 
(Слуцк): «Было бы здорово, 
чтобы в Слуцке воспиты-
вали собак-поводырей. Со-
мневаюсь, что у всех незря-
чих есть близкий человек, 
который может постоянно 
находиться рядом. А пожи-
лому или одинокому слабо-
видящему человеку с соба-
кой веселее будет».

владимир, пенсионер 
(Слуцк): «Наш город не 
приспособлен для незря-
чих. По телевизору пока-
зывали, что есть очки-на-
вигаторы. Они сообщают 
хозяину, где он находится, 
на какой остановке. Было 
неплохо, чтобы такие име-
лись и у случчан. А покуп-
ки? Тоже нужна помощь».

светлана, библиотекарь 
(Солигорск): «Для таких 
людей должна быть специ-
альная дорожка, оборудо-
ванная перилами. На пере-
ходах – звуковой сигнал».=

МОтОсезОН зА-
Крылся. В субботу, 
11 октября, мотоцикли-
сты Слуцка провели ак-
цию закрытия мотосезо-
на-2014.

Если в прошлые годы 

случчане завершали се-
зон без гостей, то сейчас 
они пригласили коллег из 
Солигорска, Старых До-
рог, Копыля и Узды.

Общей колонной мото-
циклисты проехали по 

центральной улице го-
рода и посетили музей 
«Слуцкие пояса». В прове-
дении акции им помогли 
сотрудники отдела ГАИ 
райотдела милиции. Текст 
и фото: Виктория Капская

БезОпАсНАя ДОрОгА. 
Акция «Молодёжь за без-
опасность дорог» прошла в 
Слуцке в субботу, 11 октя-
бря. В этот день состоялся 
и велопробег от СШ №8 (11 
городок) до СШ №10 (район 
рынка).

На стадионе десятой шко-
лы они соревновались в 
маневрировании и скорост-
ной езде на двухколёсном 
транспорте. Дмитрий Се-
мибратов, старший инспек-
тор отделения ГАИ Слуцко-
го РОВД, провёл для детей 
викторину по Правилам до-
рожного движения. Текст и 
фото: Анастасия Орловская

фОТОНОВОСТИ

Игра 1/8 финала Кубка 
Беларуси-2014/15 про-
шла в субботу, 11 октя-
бря, в Борисове.

Счёт открыли случчане, 
а основное время матча 
завершилось вничью – 
1:1. Исход встречи был 
решён во время двух до-
полнительных таймов по 
15 минут, когда хозяева 
поля на 108 минуте заби-

ли второй мяч – 2:1.
юрий Крот, главный 

тренер ФК «Слуцк», на 
послематчевой пресс-
конференции сказал: 
«Кубковые игры всегда 
проходят тяжело, в упор-
ной борьбе. И сегодняш-
ний матч не был исклю-
чением. Мы старались, 
оборонялись, ждали свое-
го шанса. Мы его дожда-
лись и в итоге реализова-

ли. У меня такое чувство, 
если бы после основного 
времени началась серия 
пенальти, то тут шансов 
у нас было бы побольше».

В очередном матче чем-
пионата Беларуси случ-
чане 19 октября примут 
могилёвский «Днепр», 
который занимает послед-
нюю строчку в турнирной 
таблице.

Виктория Капская

«Слуцк» уступил в дополнительное время
СПОРТ

ОКНА ПВХ

8044 744 82 93
8025 575 16 40
8033 605 12 50

velcom
life

мтс

большой выбор!

ИП Лещенко О.В. 
УНП 691862440

Возможна 

   рассрочка!

осенние 
    скидки!

МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ 
ДВЕРИ
       РОЛЬ-ШТОРЫ 
       ЖАЛЮЗИ
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Александр Ярошевич
naviny.by 

В сентябре делегация 
во главе с премьером 
Михаилом Мясниковичем 
участвовала в первом 
Белорусско-американском 
инвестиционном форуме 
в Нью-Йорке.

Наивно надеяться, что 
американский капитал 
вмиг потечёт к нам рекой, 
но какие-то сдвиги возмож-
ны. А что в принципе мо-
жет сделать Беларусь для 
привлечения иностранных 
инвесторов? 

Что говорят цифры
 В рейтинге ведения биз-

неса Всемирного банка Бе-
ларусь занимает 63-е место 
среди 189 стран. 

В индексе экономических 
свобод за нынешний год, 
подготовленном американ-
ским исследовательским 
центром «Фонд наследия» 
и газетой The Wall Street 
Journal, Беларусь заняла 
150-е место среди 178 стран. 

По данным Националь-
ного статкомитета, прямые 
иностранные инвестиции 
на чистой основе (без учё-
та задолженности прямо-
му инвестору за товары, 
работы, услуги) за 2013 
год составили 2,14 млрд 
долларов, увеличившись 
по сравнению с 2012 годом 
на 55,2%. Правда, по боль-
шей части это реинвести-

рованные доходы. То есть 
та прибыль, которую ино-
странные компании и не 
вывезли домой, а оставили 
в стране. 

На чём можно 
споткнуться 

Иностранные инвесторы, 
которые готовы делать биз-
нес в Беларуси, сталкива-
ются с рядом барьеров.

1. Дороговизна кредитных 
ресурсов. В августе 2014 
года размер средней про-
центной ставки по новым 
кредитам составил 34,2% 
годовых. 

2. Недобросовестная кон-
куренция со стороны гос-
предприятий. «Они имеют 
доступ к дешёвым сырье-
вым и кредитным ресурсам, 
иностранные же инвесторы 
этого не имеют», — объяс-
няет Георгий Гриц, за-
меститель председателя 
Белорусской научно-про-
мышленной ассоциации 
(БНПА). 

3. Возможность конфлик-
та с властной вертикалью. 
К примеру, у инвестора не 
вышло реализовать дого-
вор. «Рынок не всегда под-
чиняется желаниям чинов-
ников, но если у инвестора 
не вышло, то чиновник 
требует от того вернуть все 
льготы, которые он полу-
чил», — говорит экономист. 

Помимо этого, власти мо-
гут обязать иностранные 
компании содержать дет- 

сады, школы и так далее. 
4. Дефицит квалифициро-

ванных кадров. 
5.Налоговая политика 

партнёров Беларуси по 
Таможенному союзу более 
лояльна к инвесторам. На-
пример, ставка НДС в Бе-
ларуси составляет 20%, в 
России — 18%, в Казахста-
не — 12%. 

Кроме того, санкционные 
войны, которые так или 
иначе задевают Беларусь, 
а также не близкая пер-
спектива вступления на-
шей страны в ВТО вряд ли 
способствуют привлечению 
инвесторов. 

Хорошие законы, 
плохое исполнение 

Привлечение иностран-
ных инвестиций в Беларусь 
возможно за счёт привати-
зации либо создания но-
вых предприятий, считает 
Александр Чубрик, ди-
ректор исследовательско-
го центра ИПМ (Минск). 

«Приватизация на дан-
ный момент не очень 
привлекательна для ин-
весторов в силу рисков, свя-
занных с утратой бизнеса 
после того, как он начнёт 
эффективно работать», — 
отмечает экономист. Ещё 
свежи в памяти истории с 
национализацией конди-
терских фабрик «Спартак» 
и «Коммунарка». 

Более привлекательным 
для инвесторов выглядит 

вариант создания в Бела-
руси новых предприятий. 
Здесь предусмотрен целый 
ряд льгот вплоть до заклю-
чения инвестиционных до-
говоров, которые освобож-
дают от уплаты налогов на 
недвижимость, добавлен-
ную стоимость, прибыль, 
ввозных таможенных по-
шлин и прочих выплат. 

«Однако рынок в Белару-
си небольшой, а российский 
может быть для инвесторов 
интересен, но он сейчас не 
на подъёме. Инвестировать 
в компании, которые будут 
работать на российском 
рынке, сейчас сложно», — 
говорит Александр Чубрик. 

Кроме того, отмечает он, 
инвесторов отпугивают 
имидж страны и макроэ-
кономическая нестабиль-

ность. 
«При той инфляции, кото-

рая есть в Беларуси, инве-
сторы могут рассматривать 
её как гиперинфляцион-
ную экономику. Это будет 
создавать дополнительные 
ограничения по их приходу 
к нам с деньгами», — под-
чёркивает директор иссле-
довательского центра. 

Для привлечения инве-
сторов он рекомендует сба-
лансировать ситуацию на 
денежном рынке, снизить 
риски, связанные с деваль-
вацией и инфляцией. 

«Было бы желательно на-
чать новую программу с 
Международным валют-
ным фондом, активнее 
сотрудничать со Всемир-
ным банком, Европейским 
банком реконструкции и 

развития, прочими между-
народными донорами. Это 
создаст дополнительное до-
верие в глазах инвесторов», 
— говорит экономист. 

И всё же, по его словам, 
даже при сегодняшних ус-
ловиях инвесторы, возмож-
но, незаслуженно обходят 
Беларусь стороной. 

«В плане привлечения ин-
вестиций в создание новых 
производств у нас очень 
хорошее законодательство, 
но работа с инвесторами 
на местах из рук вон пло-
хая. Среди чиновников на 
низовом уровне много ис-
полнителей, но очень мало 
тех, кто может принимать 
решения», — считает Алек-
сандр Автушко-Сикор-
ский, младший аналитик 
Белорусского института 
стратегических исследова-
ний (BISS, Литва). 

В рамках проекта «Ре-
форум», который реали-
зуется при участии BISS 
под эгидой Еврокомиссии, 
эксперты намерены вы-
явить основные барьеры, 
с которыми сталкиваются 
иностранные инвесторы в 
Беларуси, и предложить 
программу их преодоления. 

«Задача исследования 
— посмотреть, в чём имен-
но заключается проблема 
взаимодействия средних 
и мелких инвесторов с чи-
новниками на местах, как 
улучшить работу, чтобы ин-
вестиции потекли», — гово-
рит представитель BISS. =

Как привлечь иностранных инвесторов

www.slutskieokna.by
ИП Санюкович А.С.                                                                                УНП 691564143

ТМ

СЛУÖÊИÅ ÎÊÍÀ
Доñтупнûå öåнû

Дåøåвëå тоëüêо èç êèтаéñêого вторñûрüÿ

Íад¸жнаÿ немеöêаÿ ôóрнèтóра ROTO èз про÷ноé ñталè.
Ãалüванè÷еñêое антèêоррозèéное поêрûтèе.
Íаñтоÿùèé êаó÷óêовûé óплотнèтелü.
Íè одного браêованного оêна за 15 лет работû!

ÏÎЗВÎНИÒЕ  И  ÓЗНÀЙÒЕ БÎËЬШЕ ИНÔÎÐМÀЦИИ
Тел. в Слуцке: 8(01795) 9 23 42
vel. 8(029) 105 20 20
мтс 8(029) 505 20 20

Ïрåäëагаåм ñотруäнè÷åñтво
äèëåрам, монтаæнèêам

vel. 8(029) 372 97 13

ÐÀÑÑÐÎЧКÀ, КÐЕДИÒ

“ Привлекательным для ин-
весторов выглядит вариант 
создания в Беларуси новых 
предприятий. Здесь пред-
усмотрен целый ряд льгот 
вплоть до заключения инве-
стиционных договоров, кото-
рые освобождают от уплаты 
налогов на недвижимость, 
добавленную стоимость, 
прибыль, ввозных таможен-
ных пошлин и прочих вы-
плат.
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Вядомы чэшскі палітык 
і грамадскі дзеяч Ка-
рэл Шварцэнберг                          
8 кастрычніка ў Мінску 
браў удзел у правааба-
рончых мерапрыемствах, 
якія былі арганізаваныя 
ў межах Тыдня супраць 
смяротнага пакарання ў 
Беларусі.

Карэл Шварцэнберг раз-
глядае смяротнае пака-
ранне ў кантэксце цяжкіх 
выпрабаванняў для чала-
вецтва, якія прынесла па-
пярэдняе стагоддзе. «Мы 
сёння размаўляем пра 
смяротнае пакаранне, але 
я не ведаю, як чалавек, 
які бачыў ХХ стагоддзе, 
мог яшчэ не вырашыц-
ца ў гэтым пытанні, як 
сучасны чалавек можа 
падтрымліваць смяротнае 
пакаранне. 

Так, у гэтым пытанні 
вельмі вялікую ролю ады-
грываюць эмоцыі, таму што 

калі адбудзецца чарговае 
страшнае забойства, на-
прыклад, забойства дзіця
ці, то адразу знойдуцца 
людзі, якія пачнуць высту-
паць за смяротнае пака-
ранне. Але, памойму, гэта 
не можа стаць канчатко-
вым довадам для смяротна-
га пакарання. Таму што мы 
не можам выключыць маг-
чымасць судовай памылкі. 
А чалавека, пакаранага 
смер цю, да жыцця ўжо не 
вер неш.

Самы цікавы аргумент, 
які я калінебудзь чуў, 
гэта той, што чалавек на 
па жыццёвым зняволенні 
до рага абыходзіцца дзяр-
жаве. Але я спытаю, які вы-
бар вы лічыце лепшым: усё 
жыццё карміць некалькі 
такіх вязняў ці, верагодна, 
пакараць смерцю некалькі 
нявінных людзей? І вы не 
можаце адмаўляць тое, 
што адным з фундамен-
тальных правоў чалавека 

з’яўляецца яго права на 
жыццё. Зразумела, што 
змаганне супраць смярот-
нага пакарання падчас 
з’яўляецца вельмі непа-
пулярным, вам могуць ка-
заць, што вы дапамагаеце 
злачынцам. Мне таксама 
вельмі шкада ахвяраў гэ-

тых злачынцаў. Але ці 
дапаможа гэтым ахвярам 
тое, што будзе забіты іх за-
бойца? І ў кожнай краіне ў 
свеце існуюць такія перы-
яды, калі чалавек павінен 
супрацьпаставіць сябе 
боль шасці. ХХ стагоддзе 
нас навучыла гэтаму». У 

дыс кусіях спадар Шварцэн-
берг, старшыня Камітэта па 
замежных справах Парла-
мента Чэхіі, неаднаразова 
падкрэсліваў, што супраць 
смяротнай кары трэба зма-
гацца найперш з мараль-
най кропкі гледжання, 
што важна аддзяліць сам 
факт наяўнасці смяротна-
га пакарання ў краіне ад 
палітычнай сферы. 

«Смяротнае пакаранне 
— гэта не ёсць супрацьста-
янне Усходу і Захаду, таму 
што, як вядома, вялікія 
праціўнікі на палітычнай 
арэне Кітай і ЗША маюць 
смяротнае пакаранне», – 
адзначыў ён. Доўгі час пра-
цуючы па праблематыцы 
правоў чалавека, спадар 
Шварцэнберг падкрэсліў, 
што дзеля адмены смярот-
нага пакарання варта ства-
раць больш шырокі фронт, 
дзеля прыцягнення да пра-
блемы ўвагі як мага боль-
шай часткі грамадства, 

у тым ліку апалітычных 
людзей. 

Разам з тым, па
колькі галоўнай задачай 
абаліцыяністаў з’яўляецца 
захаванне жыцця, у гэ-
тым плане ён не супраць 
працаваць нават з самымі 
«дзіўнымі» рэжымамі, на-
ват калі для іх гэта ўсяго 
толькі пытанне паляп-
шэння свайго іміджу, бо 
«звычайна смяротнае пака-
ранне выкарыстоўваецца 
рэжымамі, якія не асабліва 
карыстаюцца павагай у 
сусветнай супольнасці». 

Таксама з уласнага до-
сведу Карэл Шварцэнберг 
адзначыў, што ў некато-
рых краінах менавіта па 
гэтай праблеме вельмі 
карыс най была праца з 
царквой, рэлігійнымі арга
нізацыямі, нават там, дзе 
царква вельмі цесна звя-
заная з кіруючым рэжы-
мам.=

naviny.by

Карэл Шварцэнберг:

Не разумею людзей, якія 
падтрымліваюць смяротную кару

Адрес: Слуцкий р-н, д.Заполье, ул.Новая, 2

Тел/факс: 8(01795) 92 3 42

ИП Санюкович А.С. УНП 691564143

Velcom 8(029) 105 20 20, MTC 8(029) 505 20 20 

• Вîрîта Пåриëа
Êаëитки

•
• •Íавåсы

Çаáîры•
•
•

Стîëáы  

ХАЛТУРЕ - НЕТ!

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ БРИГАДЫ МОНТАЖНИКОВ

ПÐОФÈËÜ
×ÅÐÅПÈÖАМÅÒАËËÎ

(ПÐОÄАЖА)
ÒÐÓÁА ПÐÎÔÈËÜÍАß

ИЗДЕЛИЯ ИЗ МЕТАЛЛА:

«Слóцкàя кóзнечнàя мàстерскàя»

дëя 
îграæдåíиé

нàл / áезнàл

ИП Асташенков И.В. 
УНП 691569701ИЗÃÎТÎВЛÅНИÅ 

       МÅТÀЛЛÎИЗÄÅЛИÉ
- навесы 
- заборы 
- ворота 
- козырьки

тåë. 8033 300 78 88, 8044 464 87 07

и другие конструкции 
с элементами ковки

Утеплим фасад быстро и надёжно!

Полный спетр услуг по отделке фасадов

 штукатурка, покраска)
а также выполним  

и отделочные работы
Все подробности по тел.

8 (029) 676-31-00 8 (0174) 26-26-30
alfais.by

(утепление, отделка шубы,

кровлевые
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“Мы не можам вы-
ключыць магчы-
масць судовай па 
мыл кі. А чалавека, 
пакаранага смер
цю, да жыцця ўжо 
не вер неш. Карэл 
Шварцэнберг 

Фота з сайта svaboda.org 
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